

ATA DA QUINTA REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2020 DO COLEGIADO DO INSTITUTO DE COMPUTAÇÃO

Ao décimo dia do mês de junho de dois mil e vinte, às catorze horas e vinte e três minutos, sob a presidência do professor **José Raphael Bokehi**, Diretor do Instituto de Computação, reuniram-se online, no ambiente virtual *Google Meet*, os professores **Aline de Paula Nascimento**, **Eugene Francis Vinod Rebello**, **Leonardo Cruz da Costa**, **Leonardo Gresta Paulino Murta**, **Marco Antonio Monteiro Silva Ramos**, **Maria Cristina Silva Boeres** e **Simone de Lima Martins**), membros titulares, **Débora Christina Muchaluat Saade**, **Luis Antonio Brasil Kowada** e **Ricardo Leiderman**, membros suplentes, e **Rafael Santos Tavares**, representante suplente dos servidores técnico-administrativos, para deliberar sobre a seguinte pauta: 1) Informes; 2) Apreciação da minuta da Ata da Reunião Ordinária do Colegiado do IC de 13/05/2020; 3) Autorização para a execução do projeto “BrumadinhoCoin: Uma Moeda Ambiental Solidária” junto a CGI.br/NIC.br com relação ao projeto Mover-Se na Web Articulação Pró Brumadinho da Chamada Pública NIC.br/Ceweb.br nº 01/2019, coordenado pelo professor Antonio Augusto de Aragão Rocha; 4) Autorização para a execução do projeto aprovado no Edital do PDPA, com o Título: “NitCIM (Niterói smart City Information Modeling) – Uma análise de viabilidade da implementação de CIM/BIM pela Prefeitura Municipal de Niterói”, coordenado pelo professor Andre Maues Brabo Pereira; 5) Autorização para a execução do projeto aprovado no Edital do PDPA, com o Título: “Niterói organizada e segura: estudo dos impactos das chuvas”, coordenado pelo professor Marcos Lage; 6) Autorização para a execução do projeto aprovado no Edital do PDPA, com o Título: “Ecossistema e Governança de Dados para Melhoria da Qualidade dos Portais de Dados Abertos e Transparência de Niterói”, coordenado pela professora Flavia Cristina Bernardini; 7) Autorização para a execução do projeto aprovado no Edital do PDPA, com o Título: “Uma proposta para interoperabilidade de dados na nuvem”, coordenado pelo professor Leandro Santiago de Araújo; 8) Prestação de Contas do IC - 2019; 9) Avaliação das minutas de projeto de Resolução do GT do CEPEX; 10) Mídias de divulgação do Instituto; 11) Assuntos Gerais. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

1) Informes. Iniciando a reunião, o professor José Raphael leu a proposta de pauta e perguntou se todos estavam de acordo com os itens sugeridos. Todos os membros concordaram com a proposta. Em seguida, o diretor informou que a direção do IC criou um Grupo de Trabalho (GT) para o planejamento de atividades do Instituto durante e após o trabalho remoto. Já houve a primeira reunião na semana anterior a presente reunião. O GT é composto pelo diretor, professor José Raphael, que é o presidente, o professor Daniel, representando a direção do IC, a professora Simone, representando a chefia do departamento, a professora Aline Nascimento, representando a coordenação do curso de Ciência da Computação, o professor Viterbo, representando a coordenação do curso de Sistemas de Informação, o professor Igor, representando a coordenação do curso de Tecnologia em Sistemas de Computação, o professor Célio, representando a coordenação do curso de pós-graduação, o funcionário Rafael Tavares, representando os técnicos administrativos das secretarias, o funcionário Rafael Abreu, representando os técnicos de laboratório, o aluno Lucas Matheus Aguiar dos Santos, representando os alunos do curso de Ciência da Computação, o aluno Lucas Rogério Silva Ferreira, representando os alunos do curso de Sistemas de Informação, e o aluno Gláucio Riani Campos, representando os alunos de pós-graduação. As representações dos alunos e dos técnicos foram indicações deles próprios. A próxima reunião será no dia seguinte a presente reunião e o primeiro ponto que está sendo discutido é a criação de um formulário ou questionário para fazer uma consulta aos alunos, em um trabalho conjunto entre professores e técnicos, para fazer um contato direto, por telefone e *WhatsApp*, para dialogar com os alunos. Em seguida, o diretor relatou que tem participado de reuniões com o reitor, ao menos uma vez por mês, e participou de uma reunião na semana passada com os diretores de unidade, nas quais têm sido abordados assuntos sobre a situação atual que estamos vivendo. No dia anterior a presente reunião de Colegiado, houve uma reunião que foi solicitada pelos diretores com a pró-reitora de graduação, professora Alexandra, que

49 preside o GT do CEPEX, junto com representantes desse GT. A referida professora apresentou a
50 minuta e foram apresentadas e debatidas entre os diretores várias questões. O diretor expressou a
51 importância de se debater tais questões para que o IC tenha um posicionamento, também pelo fato
52 de haver um professor do IC no CEPEX, o professor Luis Kowada, que poderia também escutar o
53 posicionamento do IC na presente reunião. Em seguida, o diretor informou que já estão ocorrendo
54 vários seminários online e rodas de conversa, com uma boa participação dos alunos. Na presente
55 data, haverá uma segunda roda de conversa sobre empreendedorismo, e houve um minicurso na
56 segunda-feira passada com a participação do aluno de doutorado João. Cerca de 250 alunos de
57 graduação e pós estão assistindo aos seminários e as apresentações têm sido mescladas entre
58 professores internos e externos, aproveitando esse momento em que conseguimos convidar
59 pessoas de fora da nossa universidade para poder falar, e também a facilidade de não precisar de
60 transporte e deslocamento. Na semana passada, houve a participação do professor José Carlos
61 Maldonado (ICMC/USP), ontem, da professora Cristiana Bentes (UERJ), e para a próxima semana,
62 está agendada a participação do professor do CEFET/RJ, Eduardo Bezerra. De acordo com o
63 diretor, a palestra do professor Maldonado foi super interessante, o que motivou a realização de
64 uma reunião com professores do IC para conversar sobre a possibilidade de o Instituto participar da
65 pesquisa que o referido professor desenvolve com a iniciativa privada. O professor Daniel divulgou
66 o agendamento da reunião aos professores da unidade, que devem demonstrar o interesse até a
67 data de hoje, e, para que o número de participantes não seja tão grande, pode ser que participem
68 professores representando seus grupos por área de pesquisa. Dando continuidade aos informes, o
69 diretor relatou que foi convidado pela chefia do gabinete para compor um GT que está sendo criado
70 pela reitoria para discutir questões como infraestrutura, pensando no retorno da UFF às atividades
71 de uma forma mais centralizada. Por fim, o diretor informou que a prefeitura de Niterói fez um
72 encaminhamento para a câmara de vereadores e ontem foi aprovada a antecipação de dois
73 feriados que ocorrerão nas próximas segunda-feira e terça-feira. Por esse motivo, o professor José
74 Raphael pediu que os professores, principalmente da pós, avaliem a necessidade de dar aulas nos
75 referidos dias, uma vez que pode haver consequências por parte da reitoria para aqueles que vêm
76 desrespeitando as decisões estabelecidas pela universidade. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

77 **2) Apreciação da minuta da Ata da Reunião Ordinária do Colegiado do IC de 13/05/2020.** O
78 professor José Raphael iniciou este item de pauta perguntando se alguém gostaria de propor
79 alteração ou acréscimo à minuta da ata da última reunião ordinária, previamente enviada aos
80 membros do Colegiado. Não havendo sugestão, a minuta da ata foi colocada em votação e foi
81 aprovada com três abstenções. XX

82 **3) Autorização para a execução do projeto “BrumadinhoCoin: Uma Moeda Ambiental Solidária” junto a CGI.br/NIC.br com relação ao projeto Mover-Se na Web Articulação Pró Brumadinho da Chamada Pública NIC.br/Ceweb.br nº 01/2019, coordenado pelo professor Antonio Augusto de Aragão Rocha.** Nesse item de pauta, o diretor do Instituto de Computação, professor José Raphael, informou que o professor Antônio Augusto apresentou o referido projeto previamente em reunião departamental no mês de maio, tendo sido aprovado. Após breve apresentação, o diretor colocou o projeto em votação, sendo aprovado com unanimidade. XXXXXX

89 **4) Autorização para a execução do projeto aprovado no Edital do PDPA, com o Título: “NitCIM (Niterói smart City Information Modeling) – Uma análise de viabilidade da implementação de CIM/BIM pela Prefeitura Municipal de Niterói”, coordenado pelo professor Andre Maues Brabo Pereira.** Nesse item de pauta, o diretor do Instituto de Computação, professor José Raphael, informou que o professor Andre apresentou o referido projeto previamente em reunião departamental, tendo sido aprovado. Após breve apresentação, o diretor colocou o projeto em votação, sendo aprovado com 2 abstenções. XX

96 **5) Autorização para a execução do projeto aprovado no Edital do PDPA, com o Título: “Niterói organizada e segura: estudo dos impactos das chuvas”, coordenado pelo professor Marcos Lage.** Nesse item de pauta, o diretor do Instituto de Computação, professor José Raphael, informou que o referido projeto foi previamente apresentado em reunião departamental, tendo sido aprovado. Após breve apresentação, o diretor colocou o projeto em votação, sendo aprovado com unanimidade. XX

102 **6) Autorização para a execução do projeto aprovado no Edital do PDPA, com o Título: “Ecossistema e Governança de Dados para Melhoria da Qualidade dos Portais de Dados Abertos e Transparência de Niterói”, coordenado pela professora Flavia Cristina Bernardini.** Nesse item de pauta, o diretor do Instituto de Computação, professor José Raphael, informou que o referido projeto foi previamente apresentado em reunião departamental, tendo sido aprovado. Após

breve apresentação, o diretor colocou o projeto em votação, sendo aprovado com unanimidade. X

7) Autorização para a execução do projeto aprovado no Edital do PDPA, com o Título: “Uma proposta para interoperabilidade de dados na nuvem”, coordenado pelo professor Leandro Santiago de Araújo. Nesse item de pauta, o diretor do Instituto de Computação, professor José Raphael, informou que o referido projeto foi previamente apresentado em reunião departamental, tendo sido aprovado. Após breve apresentação, o diretor colocou o projeto em votação, sendo aprovado com 2 abstenções. XX

8) Prestação de Contas do IC - 2019. Nesse item, o diretor passou a palavra ao servidor administrador Rafael Tavares, que apresentou aos membros do Colegiado uma tabela de prestação de contas do IC de 2019 e explicou os gastos referentes aos pedidos realizados pelo IC em 2019, incluindo a livre ordenação, a fonte de recursos próprios e o cartão corporativo. O professor José Raphael solicitou que se acrescente ao orçamento apresentado a questão da obra da pintura da passarela, que foi feita fora da verba do Instituto, no valor inicial de aproximadamente 98 mil reais. Ele explicou que a obra foi feita a partir de uma conversa com o pessoal da PROAD e da PROPLAN, e seus respectivos pró-reitores, de forma que não foi usada verba do IC, e sim verba da UFF destinada à manutenção da universidade. Por fim, o professor José Raphael propôs a deliberação da Prestação de Contas 2019, sendo aprovada com uma abstenção. XXXXXXXXXXXXXXX

9) Avaliação das minutas de projeto de Resolução do GT do CEPEX. Neste item de pauta, o professor José Raphael passou a palavra para o professor Luis Kowada, representante da circunscrição da Computação, Engenharia e Arquitetura no CEPEX. Foram apresentadas as minutas criadas no GT do CEPEX, houve uma longa discussão sobre o conteúdo das minutas e os professores fizeram sugestões para o representante da circunscrição. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

10) Mídias de divulgação do Instituto. Neste item de pauta, o professor José Raphael passou a palavra para o professor Daniel, que relatou que, além do InformeIC e da página do Instituto, agora o IC também criou contas no *Twitter*, *Instagram* e *Youtube*, para a divulgação de notícias. Estão participando deste trabalho de divulgação os professores Daniel, Bruno, Luciana, e, mais recentemente, os professores Flávio e Flávia Bernardini. O professor Daniel falou sobre a ideia de formalizar o grupo e sincronizar as divulgações em todos os canais ao mesmo tempo. O diretor informou que avaliará a necessidade de se publicar uma DTS para formalizar o grupo. XXXXXXXXX

11) Assuntos Gerais. O professor José Raphael informou que recebeu um aviso do superintendente da STI e divulgou aos professores informação com relação ao problema da internet, dizendo que um dos equipamentos que conecta a Rede UFF com a Rede Rio está com problema e a troca já está sendo providenciada. Então, nesse caso, o problema de lentidão relatado por alguns professores não está na fibra óptica e deverá ser resolvido em breve. Em seguida, perguntou se havia algum outro assunto a tratar, e, por não haver nenhuma manifestação, às dezesseis horas e quinze minutos a reunião foi encerrada.

Elaine Pereira Moraes
Secretária Executiva

José Raphael Bokehi
Diretor do Instituto de Computação